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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
IMPULSARÁN INE EN 2014 
El legislador por San Juan del Río, Gerardo Sánchez Vázquez, habló sobre los proyectos que desea desarrollar 
para 2014 desde el Congreso local. Detalló que uno de los pendientes que se estarán resolviendo es la 
viabilidad de transformar el IEQ para que forme parte del futuro INE, el cual viene de la mano con la reforma 
electoral que se trabaja desde la federación. Destacó que uno de los avances más importantes que concretó 
su grupo legislativo durante 2013 fue el poner un candado a los gobiernos locales para que no adquieran una 
deuda pública que no puedan cubrir en su propia administración. (a.m. 8-A) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
SIN VIGENCIA EN ENERO CREDENCIALES IFE 09 Y 12 
A partir del 1 de enero perderán vigencia las credenciales con terminación 09 y 12, insistió la vocal ejecutiva 
del IFE, Ana Lilia Pérez Mendoza, quien dijo que con los nuevos trámites se entregará la nueva mica con 
nuevas medidas de seguridad. Explicó que al 31 de marzo de este año, el padrón contaba con 77 mil 20 
registros de ciudadanos con credencial 09 y que entre el 1 de abril y hasta el 30 de noviembre se han 
renovado un total de 20 mil 365 credenciales, quedando un universo de 56 mil 665 credenciales por 
renovar. (Diario de Querétaro 1-A) 
 
MANTIENE HEGEMONÍA PARA 2015, PRIISTAS (SIC) Y PANISTAS 
Apunta que el PRI y el PAN conservarían su hegemonía durante las elecciones federales de 2015, según 
revela la más reciente encuesta realizada por la empresa Consulta Mitofsky en Querétaro, cuestionario en el 
que se devela que los queretanos nuevamente dan una buena calificación al Gobernador José Calzada, 
mientras Enrique Peña Nieto, tiene una evaluación más baja que en el resto del país. Durante cada mes del 
año, el personal de Consulta Mitofsky ha realizado una encuesta en donde se evalúa al gobierno de cada 
entidad y durante el mes pasado, Querétaro fue el objeto de esta encuesta. Entre otros datos se destaca que 
en el tema de la conformidad con los gobernantes, en Querétaro hay mayores niveles de aprobación de sus 
gobernantes, en comparación con lo que dicen los mexicanos en el resto del país. Al respecto, poco más de 
64% de quienes habitan en el estado de Querétaro dijo estar a favor del Gobernador José Calzada, muy por 
arriba de 57.9% de aprobación mostrada por los ciudadanos de otros estados de la República a sus 
respectivos gobernadores. Con respecto a los presidentes municipales, 51% de los queretanos dijo estar a 
favor de su gestión, mientras el porcentaje a nivel nacional es de 50.2%. En el caso de cuál es la principal 
problemática en la entidad, la encuesta reveló que la mayor parte de la población considera que el 
inconveniente más grande de Querétaro se refiere a las cuestiones económicas y en segundo lugar está la 
inseguridad. (a.m. 4-A) 
 
BLINDAJE ELECTORAL EN SEDESOL ES PERMANENTE 
Esto fue señalado por el delegado de la SEDESOL, Manuel Pozo Cabrera, al ser entrevistado sobre el riesgo de 
que se utilicen recursos con tintes políticos en el proceso electoral que se avecina en el 2015 Por otra parte, 
sobre el abatimiento de la pobreza en Querétaro, Pozo Cabrera dijo que las valoraciones estadísticas las hará 
el CONVEAL, pero identifica que este año “tuvimos avances importantes”. (Diario de Querétaro 4-A) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
ABONA PAN A MULTA CON PRERROGATIVAS 
El PAN reportó ingresos en el segundo trimestre de 2013 por 3 millones 276 mil 604.47 pesos. En ese lapso, 
35.8% de lo que recibieron se destinó a rubros como telefonía, transporte, renta de inmuebles, difusión, 
materiales didácticos y honorarios; por lo que en estos rubros gastaron un total de un millón 175 mil 100.53 
pesos. Se destaca que el PAN pagó 390 mil pesos correspondientes a la multa que viene arrastrando desde el 
año 2010, a los que se suman otros 8 mil, 862 pesos; esto debido a que la Sala Electoral impuso una sanción 
de 300 salario mínimos, que ascendió a 17 mil 724 pesos, el cual se ordenó descontar en dos parcialidades.  
Finalmente, el organismo aseguró haber recibido 15 mil pesos por la venta de bienes y un millón 963 mil 
pesos, gracias a las transferencias de la dirigencia nacional del PAN. (a.m. 4-A) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
¡COMPARTIERON LA MESA CON LOS PERIODISTAS! 
Los patios del restaurante Los Laureles, fueron el marco para la comida de Fin de Año con los Medios de 
Comunicación.  Este evento lo encabezó, el Gobernador del Estado, José Calzada Rovirosa y su esposa Sandra 
Albarrán de Calzada, quienes fungieron como anfitriones de esta amena reunión. En imagen se observa a 
Arsenio Durán, Mario César García, Laura Corvera y Maru Bueno. (El Corregidor 14) 
 
HAN NACIDO AQUÍ MÁS DE 38 MIL NIÑOS EN 2013 
En lo que va de este año se han registrado 38 mil nacimientos en todo el Estado; 9 mil 200 matrimonios, y 9 
mil defunciones, explicó la directora del Registro Civil en el Estado, Fabiola Larrondo, quien dijo que estas 
estadísticas tienden a incrementarse en el mes de diciembre. (Diario de Querétaro 2-A) 
 
SE ROMPE RÉCORD DE NIÑOS EN ADOPCIÓN 
Aun cuando en el estado de Querétaro la adopción de menores ha avanzado en los últimos cuatro años, sigue 
habiendo por parte de los padres adoptivos potenciales una preferencia hacia bebés o pequeños de 8 años, 
pese a que de los 636 niños que tiene registrados la Procuraduría de la Defensa del Menor y la Familia del 
DIF estatal, más de 50% corresponden a niños y niñas entre 10 y 18 años de edad. Patricia Cabrera Orozco, 
Procuradora de la institución, comentó que este 2013 se registraron 49 adopciones en la entidad, rompiendo 
récord a nivel nacional, ya que estados como Jalisco anualmente tienen de 8 a 6 adopciones. (El Universal 
Querétaro 7-A) 
 
SUCESOS QUE MARCARON EL AÑO 
Entre los hechos más importantes del año 2013 se destacan: el 5 de febrero, el Gobernador hizo un llamado a 
tomar como ejemplo los acuerdos constituyentes de 1917. En imagen con el Presidente de la República, 
Enrique Peña.  Y el 13 de febrero, la inauguración de la planta Eurocopter, con la presencia del Presidente de 
la República, Enrique Peña Nieto, y el Gobernador José Calzada Rovirosa. (El Universal Querétaro 9-A) 
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EN 2013, MÁS DE 1,200 MDP EN OBRAS 
José Pío X Salgado, Secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, informó que con una partida 
presupuestal superior a los mil 200 millones de pesos esta dependencia realizó varias obras importantes 
durante el 2013. Los rubros en los que el gobierno del Estado realizó obras con mayor inversión fueron en el 
de movilidad y salud, con una inversión de 482 millones y 383 millones de pesos, respectivamente. (El 
Universal Querétaro 4-A y El Economista Querétaro 4. Con mención del Gobernador José Calzada en a.m. 
1-A y 2-A) 
 
OBSOLETA AV. 5 DE FEBRERO 
La geometría, capacidad y estructura urbana de avenida 5 de Febrero se encuentra obsoleta y rebasada, 
indicó el titular de la SDUOP, José Pío X Salgado Tovar. Dijo que en el caso de la regeneración de esta 
importante arteria, sin duda no será una obra que alcance a realizar la administración que encabeza el 
Gobernador, José Calzada Rovirosa, pero sí pretende dejar listo el proyecto ejecutivo y obras alternas que 
pueden dar viabilidad. Precisó que los vehículos que circulan diariamente por la carretera México-Querétaro 
son cerca de 100 mil, en 5  de Febrero alrededor de 80 mil y 60 mil automóviles en Avenida Constituyentes. 
(El Corregidor 1. Sin mención del Gobernador en El Economista Querétaro 4) 
 
ANUNCIAN AVANCE DE TREN RÁPIDO 
Para enero el proyecto ejecutivo del Tren Rápido México-Querétaro se anunció que quedaría listo a finales 
de marzo, con el que se definirá el costo e impacto de la obra que se estima costará entre 35 mil millones de 
pesos y 40 mil millones de pesos. Para formalizar el compromiso, se firmó un convenio de colaboración 
entre el estado y la federación, con la presencia en Querétaro del titular de Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT), Gerardo Ruiz Esparza, contando con la signatura del Gobernador José Calzada Rovirosa. 
Por parte del estado, además de este proyecto se han presentado a la federación proyectos de obra como 
Paseo de la República y la carretera a la Sierra. “No hemos hablado sólo del tren, que es el más emblemático, 
también sobre otros temas que tienen que ver con carreteras y autopistas”, mencionó el Gobernador. (El 
Universal Querétaro 8-A) 
 
DESACELERACIÓN EN MATERIA DE EMPLEO 
Por cuestiones atípicas tales como cambios de domicilio o registros ante el Seguro Social, la entidad se quedó 
a poco menos de 3 mil plazas para alcanzar la meta de generación de empleos, luego de que para este 2013 
se proyectaba cerrar con una cifra de 30 mil puestos, informó el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable, Marcelo López Sánchez. Sin embargo fue optimista para la proyección del año siguiente, y 
manifestó que, dado el panorama de inversiones que se vislumbra para la entidad, el Gobierno del Estado ha 
planteado el objetivo de generar 35 mil nuevas plazas laborales durante el año entrante.  Datos de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, al cierre de noviembre del 2013, registró que en el estado hay 430 
mil 108 trabajadores afiliados al IMSS, en tanto que la tasa de desocupación en el onceavo mes alcanzó el 
total de 5.6%. (Plaza de Armas 1 y 3) 
 
QUERÉTARO CRECIÓ, PESE A LA ECONOMÍA INTERNA 
Al inicio de 2013, las autoridades del gobierno del estado proyectaron un crecimiento de alrededor de 6.3% 
del Producto Interno Bruto (PIB), derivado de la dinámica productiva que registraba el estado de Querétaro 
desde 2012.  La Secretaría de Desarrollo Sustentable (Sedesu) estimó un monto de 700 millones de dólares 
de Inversión Extranjera Directa (IED) para el estado en 2013, en línea con lo que se había registrado durante 
el año previo.   
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El titular de la SEDESU, Marcelo López Sánchez, refirió en su momento, que el comportamiento de la IED en 
el estado fue más dinámico durante la segunda mitad de 2012, toda vez que en el primer semestre de ese 
año, la inversión extranjera ascendió a alrededor de 250 millones de dólares, mientras que los proyectos 
más fuertes se registraron en el segundo semestre, con aproximadamente 450 millones de dólares. (El 
Universal Querétaro 10-A) 
 
ALISTAN CONSTRUCCIÓN DE CENTRO NACIONAL AERONÁUTICO EN QUERÉTARO CON INVERSIÓN DE 
30 MILLONES DE PESOS 
El Secretario de Desarrollo Sustentable, Marcelo López Sánchez, informó que este recurso económico está 
por llegar a Querétaro y se espera el visto bueno de la Federación y otras autoridades del sector para iniciar 
con la construcción del Centro Nacional de Investigación y Certificación de Materiales Compuestos para la 
Industria Aeronáutica, mismo que estará ubicado en el AIQ. Destacan cuatro proyectos de inversión del 
sector aeronáutico por 150 millones de dólares, que fueron anunciados durante la gira del Gobernador al 
Paris Air Show.  De esta manera, el sector ocupó el tercer lugar en inversión aplicada en Querétaro. El primer 
lugar es el sector metalmecánica y el segundo el de biotecnología. (Plaza de Armas 3) 
 
HUBO 300 MIL USUARIOS EN EL AEROPUERTO DURANTE EL 2013 
Apunta que el aiq cerrará el año con una afluencia de 300 mil pasajeros, alrededor del 50% más que el año 
anterior; y con operaciones mensuales de 2 mil vuelos en promedio. De acuerdo con datos de la SEDESU, en 
los últimos tres años las operaciones de pasajeros crecieron alrededor de un 29%.  Por su parte la aerolínea 
Transportes Aéreos Regionales postergó el arranque de sus operaciones en el AIQ para el 2014, siendo que 
estaba proyectado que iniciara vuelos en noviembre de este año, lo anterior debido a que la empresa lleva a 
cabo los procesos de certificación oficial que emite la SCT.  Por otro lado, el Centro de Excelencia en 
Mantenimiento de Aeronaves del Grupo Aeroméxico y Delta Air Lines Inc. iniciará operaciones en el primer 
trimestre del 2014, mismo en el que se invierten 40 millones de dólares en su construcción en el AIQ. Este 
complejo llevará a cabo acciones de mantenimiento, reparación y revisión de aeronaves. (Plaza de Armas 3) 
 
SALEN 10 MIL DE LA INFORMALIDAD 
Unas 377 mil personas en la entidad actualmente laboran en un trabajo informal, así lo dio a conocer el 
Secretario del Trabajo, Rogelio Israel Carboney, quien destacó que son ya 10 mil empleados que cambiaron 
de la informalidad a la formalidad. Por lo que hizo una invitación para que los empresarios puedan 
concientizarse, al igual que los sindicatos, respecto a que puedan dar este paso, para así beneficiarse ellos 
mismos y a los empleados. (Plaza de Armas 5) 
 
A VIVIENDA SOCIAL, $18 MILLONES 
Roberto Gaitán Spamer, director del Instituto de Vivienda del Estado de Querétaro, informó que se otorgaron 
créditos para vivienda a alrededor de 1,000 queretanas que lo solicitaron, por un monto económico cercano 
a los 18 millones de pesos. Para el 2014, el recurso federal se duplicará, lo cual traerá beneficios. (El 
Economista Querétaro 5) 
 
MADRES SOLTERAS, 40% DE SOLICITANTES ANTE EL INVEQ 
Alrededor de 40% de las solicitudes que han llegado al IVEQ provienen de madres solteras que trabajan, 
pero que no tienen manera de comprobar ingresos, lo que complica el procesos para que puedan resultar 
beneficiadas con algún tipo de apoyo, así lo dio a conocer el director de dicho organismo público 
descentralizado del gobierno del estado, Roberto Gaitán Spamer.  
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Hoy en día, en el IVEQ tiene un total de 19 mil solicitudes de vivienda económica; mientras que hace cuatro 
años se tenían cerca de 23 mil requerimientos. La proyección para 2014 es que la demanda incremente, por 
lo que esperarían un aumento importante en subsidios federales para cubrir esta situación, monto que 
podría ser de hasta 12 mil millones de pesos. (El Financiero Bajío 2-B) 
 
SUPERMERCADO, LÍDERES EN ACCIDENTES LABORALES 
De acuerdo con la Delegación de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, cada mes se reportan en 
promedio 180 accidentes laborales en el estado, que tienen un costo de aproximadamente 30 mil pesos cada 
uno y es en las tiendas de autoservicio donde se produce el mayor número de esos percances. El delegado de 
la STPS, Gerardo Vázquez Mellado Zolezzi  exhortó al sector patronal para que el tema de la seguridad y 
salud en el trabajo sea abordado de forma proactiva y con una actitud preventiva en vez de reactiva. (El 
Financiero Bajío 1-B) 
 
ALCANZA 5.6% TASA DE DESEMPLEO 
Según datos del INEGI la entidad queretana se posicionó con 5.65% de población desocupada, es decir, estos 
resultados fueron arrojados por la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE, noviembre de 2013). 
Sin embargo, Querétaro se encuentra por encima de la media nacional respecto a la tasa de desocupación ya 
que a nivel nacional, para el penúltimo mes de 2013, la tasa de desocupación fue de 4.57% respecto a la 
población económicamente activa, mientras que el estado superó esta cifra en 1.08%.(a.m. 2-A) 
 
CRECE VIVIENDA VERTICAL 
El sector aeronáutico necesita personal capacitado para desarrollarse dentro del área, y que además tenga la 
facilidad de entrenar a otros compañeros de trabajo para lograr un desempeño de excelencia, afirmaron 
representantes de diversas empresas del sector.  Por su parte, el rector de la Universidad Aeronáutica en 
Querétaro, Jorge Gutiérrez de Velasco Rodríguez, comentó que dicha institución trabaja en la formación de 
personal capacitado para desempeñarse en diversas áreas del sector aeronáutico. (El Universal Querétaro 
10-A) 
 
MITIGAN HUELLA DE CARBONO EN PRO DEL AMBIENTE 
Como una medida para amortiguar los efectos negativos de las emisiones de carbono a la atmósfera 
(principal gas invernadero) la SEDESU del estado y el Grupo Ecológico Sierra Gorda trabajan para mitigar la 
huella de carbono que produce una persona, dependencia gubernamental o industria. Este programa 
consiste en otorgar al grupo ecológico el recurso monetario proveniente del cobro adicional de 40 pesos en 
el impuesto por concepto de refrendo y tenencia vehicular. Para ello la SEDESU ha otorgado a este grupo 
ambientalista 4 millones de pesos, para hacer llegar a los dueños de los bosques serranos el monto para 
promover la reproducción de la masa vegetal, informó el subdelegado de Ecología de la SEDESU, Juan Carlos 
Ituarte Zarza. (a.m. 5-A) 
 
PEPMADU AUMENTARÁ NÓMINA 
Alfredo Zepeda Garrido, Procurador del Medio Ambiente en el Estado, informó que se dará seguimiento a las 
autorizaciones de impacto ambiental que otorga la SEDESU, por lo que prevé la ampliación del personal con 
el que cuenta.  (El Economista Querétaro 6) 
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ANUNCIA CÉSAR GARCÍA TRES CLÍNICAS ALÓPATAS 
Mario César García Feregrino, Secretario de Salud, dio a conocer que en 2014 se abrirán 3 clínicas de 
medicina alópatas en Tequisquiapan, Cadereyta y Ezequiel Montes.  Esta medicina convencional se llevará a 
cabo para solucionar enfermedades más comunes en zonas donde es más difícil contar con una clínica o con 
grandes hospitales, esto a demanda de los propios habitantes. Por otra parte, habló de que la vacunación 
para combatir la influenza, no es garantía inminente de que se tiene combatida esta enfermedad, debido a 
que han existido varias mutaciones a los virus que eran tradicionales. (El Economista Querétaro 9) 
 
RECONOCE FEREGRINO ALZA DE FENÓMENO CUTTING 
Reconoce la SESEQ un repunte en los casos de cutting que se presenta en adolescentes de la entidad, indicó 
el titular del ramo, Mario César García Feregrino, quien dijo no contar con una estadística al respecto. Explicó 
que las personas que principalmente comenten estas acciones, tienen entre 15 y 21 años, ocasionándose 
heridas que pueden no  costarles la vida, pero sí causarles alguna infección de grandes magnitudes. (El 
Corregidor 3) 
 
EVALUARÁN CAUSAS DEL CONSUMO DE DROGAS 
Rebeca Mendoza Hassey, titular del Consejo Estatal Contra las Drogas, indicó que se realizarán pruebas 
psicométricas a los pacientes de los centros tipo residencial para determinar las principales razones por las 
cuales consumen drogas. (El Economista Querétaro 6) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
IMPULSARÁN LEY DE SEGURIDAD HUMANA EN 2014 
A principios del mes de enero del próximo año, el Congreso local presentará la iniciativa de Ley de Seguridad 
Humana, a fin de reforzar la vigilancia, fortalecer la infraestructura de los cuerpos policíacos y garantizar la 
integridad física y patrimonial de los queretanos, destacó el diputado del PRI, Juan Guevara. (El Corregidor 
2) 
 
INCREMENTA PRESENCIA DE MIGRANTES PIRATA 
El presidente de la Comisión de Asuntos Municipales y del Migrante del Congreso local, Alejandro Delgado 
Oscoy, señaló que el 80% de los migrantes que piden dinero en los cruceros o camiones son piratas, por lo 
que la ciudadanía va perdiendo la voluntad de ayudar a quien sí lo necesita. Destacó que sólo el 20% de los 
migrantes que solicitan ayuda están realmente en una situación vulnerable, con la esperanza de contar con 
mejor condición económica. (El Corregidor 3) 
 
RECUENTO LEGISLATIVO 2013 
Este 2013, los diputados de la 57 Legislatura local aprobaron leyes de trascendencia para los queretanos, sin 
embargo también estuvieron involucrados en escándalos o algunos, rara vez se pararon en la Casa Mota para 
atender a los ciudadanos. Las iniciativas más importantes que se aprobaron son la Ley para Prevenir, 
Sancionar y Erradicar la Trata de Personas, reformas a la Ley de Derechos y Cultura de los Pueblos Indígenas 
de Querétaro, para integrar a más comunidades al Catálogo de Pueblos Indígenas.  También aprobaron la 
creación del Instituto del Transporte de Querétaro y con esto, la modernización del transporte público, los 
diputados dieron bases para generar un servicio de calidad, hasta el momento aún existen quejas por parte 
de la ciudadanía por el mal trato de los choferes y las unidades en mal estado. (El Corregidor 7) 
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REFORMA ENERGÉTICA ACABARÁ CON MONOPOLIO: MARCOS AGUILAR VEGA 
Al insistir en que con la Reforma Energética se terminará con el monopolio que el estado tiene en esa 
materia, el diputado federal por Querétaro, Marcos Aguilar Vega, explicó que una vez que ha sido 
promulgada dicha reforma, viene la etapa para la creación de las leyes secundarias, por lo que la inversión 
no se abre de forma inmediata. Destacó que “la aprobación ha sido en un esquema democrático”, y que el 
error del PRD, es que las firmas que reunió para llevarlas al Congreso y que se considerarán no fueron 
tomadas en cuenta porque no existe la figura de Consulta Popular. (Diario de Querétaro 9-A) 
 
FUEGO AMIGO “NAVIDEÑO” 
Al alza: Ricardo Anaya Cortés, diputado federal queretano y presidente de la Gran Comisión del Congreso de 
la Unión, con su hija Carmen este 25 de diciembre. La imagen del paseíllo del panista tuvo, en sólo unas 
horas, miles de likes en Facebook. (Plaza de Armas 1) 
 

MUNICIPOS 
 
PROTEGE CORTE A PEÑA COLORADA 
Fuentes confiables de la Suprema Corte de Justicia aseguran que se ha fallado a favor de la asociación 
Ecologistas de Juriquilla, A.C., que defienden no cambiar el uso de suelo de 32 hectáreas en la reserva 
ecológica de Peña Colorada, sino que continúe siendo un área protegida. Al respecto la ambientalista 
América Vizcaíno, en entrevista telefónica para este medio destacó que el fallo probablemente será 
publicado en febrero de 2014 y es un hecho que su sentido es a favor de la reserva ecológica y contrario a la 
persona moral que sería beneficiada con la desincorporación. Por su parte en el diálogo el periodista Sergio 
Arturo Venegas Alarcón recordó declaraciones recientes del Gobernador José Calzada Rovirosa, en el sentido 
de que el Gobierno Estatal respetará la preservación de las áreas ecológicas que deben ser resguardadas 
para siempre. Este litigio data de mediados de 2012, cuando el Ayuntamiento de Querétaro, que presidió el 
panista Francisco Domínguez Servién, autorizó la desincorporación de 32 hectáreas de dicha reserva, para 
ser asiento de fraccionamientos habitacionales.  Al respecto la ambientalista Vizcaíno expresó que la 
desincorporación fue hecha sin utilizar los mecanismos técnicos necesarios. (Plaza de Armas 1 y 9) 
 
REONOCE (SIC) AMBIENTALISTA COMPROMISO DE RLV 
Hay garantía de que la actual autoridad municipal de Querétaro respetará los polígonos de las áreas 
forestales que deberán quedar intactas, dijo la ambientalista América Vizcaíno. Asimismo afirmó que el 
presidente municipal Roberto Loyola Vera ofreció revisar los documentos técnicos del caso para determinar 
cuáles expedientes se quedarán dentro de la normatividad de la materia y cuántos serán desechados, por así 
convenir para mantener el equilibrio ecológico de este municipio. (Plaza de Armas 9) 
 
LA ÚLTIMA RESERVA ECOLÓGICA DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO 
Apunta que Peña Colorada es la última reserva ecológica del municipio de Querétaro, aunque la comparte 
parcialmente con la demarcación de El Marqués. Tiene una superficie de 5 mil 600 hectáreas y está 
delimitada por la vialidad Paseo de la república, el Anillo Vial Fray Junípero Serra y la carretera a la 
comunidad La Solana. Se destaca que la reserva está considerada como parte de una selva de baja caducifolia 
y, dada su naturaleza de reserva protegida, en 2005 se le extendió el título de Zona de Protección Ecológica, 
pero su primer litigio fue cuando un particular promovió y ganó un juicio de nulidad, y desde entonces la 
superficie está enfrascada en litigios entre particulares y las autoridades. (Plaza de Armas 9) 
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BAJO LA LUPA OBRAS Y ACCIONES EN LA CAPITAL 
Carlos Alberto Rentería Rivera, Auditor de Fiscalización del municipio de Querétaro,  anunció que a partir de 
enero próximo 10 mil auditores vigilarán el quehacer de las distintas áreas que conforman la administración 
capitalina, al tiempo que señaló que este ejercicio corresponde a lo establecido en el Programa Municipal de 
Transparencia, Rendición de Cuentas y Combate a la Corrupción “y estaremos en posibilidades de en enero 
bajar la primera encuesta de satisfacción ciudadana”. (Diario de Querétaro 5-A y Plaza de Armas 5) 
 
SE VEN BENEFICIADOS CON PROGRAMAS SOCIALES MÁS DE 300 MIL HABITANTES 
En un balance de “Puerta en Puerta” y “Fuerza Ciudadana” proyecto con 14 meses de la administración de 
Roberto Loyola Vera, la directora de Atención Ciudadana, Marisela Paulín, presentó un balance en el que se 
menciona a 300 mil queretanos beneficiados con estos programas. (El Universal Querétaro 6-A) 
 
10 SETS DE JUEGOS PARA DELEGACIONES 
Lo anterior lo anunció el secretario de Servicios Públicos municipales, Gustavo Zepeda Ruiz, además de la 
construcción de un parque en la Ave. Epigmenio González atrás de Plaza del Parque. Agregó que durante 
2014 también se ejecutarán las etapas adicionales de alumbrado público y se reforzarán las rutas de 
recolección de residuos, y refirió que la dependencia a su cargo solicitó un incremento al 5% al presupuesto 
del próximo año. (Diario de Querétaro 10-A) 
 
CAPACITARÁ MUNICIPIO A EMPLEADOS CAPITALINOS 
En el año 2014 se capacitará y profesionalizará a los trabajadores del municipio de Querétaro, con la 
intención de poder llevar servicios de calidad a la población, informó el secretario de Administración, Jaime 
Díaz Becerril. (a.m. 4-A) 
 
HACEN CORREDOR ARTESANAL PARA COMERCIO INDÍGENA 
Al respecto la directora del Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación, Lídice Rincón 
Gallardo, informó que se tiene contemplada la creación de un corredor artesanal indígena, en el que 60 
mujeres tendrán permitido comerciar sus artículos artesanales, el cual estará ubicado en las instalaciones 
del INDEREQ. Este proyecto se realizará en coordinación con Gobierno del estado y la CDI. (a.m. 6-A) 
 
LA CAPITAL CUIDA SUS ÁREAS PROTEGIDAS 
A la fecha, la Comisión de Desarrollo Urbano y Ecología del municipio de Querétaro ha pasado 248 asuntos a 
cabildo, dentro de los cuales no se otorgó ninguna autorización de cambio de uso de suelo en zonas 
protegidas por órdenes del presidente municipal de Querétaro, Roberto Loyola Vera, señaló Abigail 
Arredondo, presidenta de la comisión. (El Universal Querétaro 4-A) 
 
MÁS PRESUPUESTO PARA INDÍGENAS 
Un logro para este año en el municipio de Querétaro fue el reconocimiento a los pueblos indígenas, 
impulsado por la Comisión de Desarrollo Social y Derechos Humanos que preside la regidora Teresa Calzada 
Rovirosa, quien anunció que en 2014 esperan bajar 30 millones de pesos para proyectos en beneficio a 
indígenas. (El Universal Querétaro 4-A) 
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BUSCAN FRENAR COMERCIOS EN CENTRO 
El Centro Histórico tiene un elevado comportamiento comercial, sin embargo, la prioridad es conservarlo 
como habitacional. Querétaro ocupa los primeros lugares de las 10 Ciudades Patrimonio más habitadas en la 
zona de monumentos.  José Niembro Calzada, delegado del Centro Histórico, destacó a la zona por la riqueza 
cultural e histórica, aunado a que es declarado Patrimonio Mundial por la UNESCO debido a su arquitectura 
barroca y neoclásica en inmuebles. (El Universal Querétaro 1-A y 6-A) 
 
AUMENTARÁN CRÉDITOS PARA SOLUCIONES 
Desde San Juan del Río, proyecta el programa SOLUCIONES acercar créditos a más queretanos durante el 
2014, informó Juan Pablo Mayorga Solís, director del programa Soluciones Financieras del Estado de 
Querétaro; asimismo, mencionó que se abrirán ventanillas de crédito en tres municipios. Destacó que el 
objetivo es acercar más créditos a las familias que lo necesiten, logrando cerrar el año con mayor presencia; 
además de acercar los beneficios del Gobierno del Estado a las personas que más lo necesitan. (Plaza de 
Armas 1) 
 
DEMOLERÁN VIEJO HOSPITAL GENERAL 
Fabián Pineda Morales, presidente municipal de San Juan del Río, dio a conocer que para el siguiente año se 
demolerá el antiguo Hospital General, donde se requerirá recurso por 6 millones de pesos, con el objetivo de 
crear la Ciudad del Deporte en el año 2015.  Dijo que este proyecto es gestionado por el diputado federal 
Ricardo Astudillo Suárez, quien ha buscado el recurso necesario para construir la Ciudad del Deporte. 
(Diario de Querétaro 14-A) 
 
SANCIONARÍAN A MUNICIPIO DE SJR 
El salario erogado a los regidores del PAN en el último bimestre del 2012 podría representar una sanción al 
municipio; los responsables de este acto administrativo serian los secretarios de Administración, Carlos 
Olguín González y Finanzas, Pilar Montes Barrera, aseguró la contralora, Noemí Escamilla Chávez. (El 
Corregidor 9) 
 
POR DEFINIRSE PROYECTO TURÍSTICO PARA “ACAPULQUITO” 
La zona donde se encuentran instalados los palaperos de la comunidad de La Estancia, conocido como 
“Acapulquito”, será contemplada durante el 2014 para el desarrollo de un proyecto turístico, informó 
Vicente Pérez Ramírez, Secretario del Gobierno de San Juan del Río, quien detalló que a mediados de enero la 
CONAGUA determinará los límites del espacio en el que se llevará a cabo. (Diario de Querétaro 14-A) 
 
DESCARTAN ALZA SALARIAL A POLICÍAS 
Elementos policiacos de San Juan del Río no gozarán de incremento salarial para el 2014 debido a que en 
este año ha quedado homologada la percepción económica de los mismos confirmó el secretario de 
Administración, Carlos Olguín. (El Universal Querétaro 5-A) 
 
MUNICIPIOS REACTIVARÁN LOS MÓDULOS SARE 
Los municipios de Corregidora y San Juan del Río preparan la reactivación de los módulos del Sistema de 
Apertura Rápida de Empresa (SARE) promovidos por la COFEMER para el 2014, con los que se busca 
simplificar los trámites relacionados con la apertura de negocios, generar normas claras y propiciar una 
mayor competitividad. De acuerdo con el secretario de Desarrollo Económico de San Juan, Renato Murillo 
Guzmán, están trabajando junto con la Secretaria de Economía y la COFEMER para que el próximo año el 
módulo SARE esté operando. (El Economista Querétaro 2) 
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SALUD VIGILA CONDICIONES DE MIGRANTES 
La Secretaría de Salud de gobierno del Estado, intensificó las acciones del programa Vete Sano, Regresa Sano 
en las cuatro jurisdicciones sanitarias a fin de dar a conocer las determinantes en salud de los migrantes y de 
sus familias, y así mejorar su entorno. Cabe mencionar que dentro de este programa, en el periodo de enero 
a noviembre de 2013, se han impartido 66 talleres educativos en los que recibieron orientación 869 
migrantes y sus familias; estas acciones se reforzaron con la entrega de material didáctico de apoyo en 
diversos temas de salud. (Diario de Querétaro 10-A, El Economista Querétaro 6 y El Financiero Bajío 2-
B) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

CARRERA DE INGENIERÍA MECÁNICA EN UAQ-SJR 
A partir del próximo año el campus San Juan del Río de la Universidad Autónoma de Querétaro ofrecerá la 
carrera en Ingeniería Mecánica y Automotriz, que comenzará a impartirse desde el semestre agosto-
diciembre de 2014.  El rector Gilberto Herrera Ruiz informó que la demanda de este nuevo programa 
académico, ya aprobado por el Consejo Universitario. (Diario de Querétaro 1-A) 
 
CONVOCAN A PREMIO ALEJANDRINA 2014 
La Universidad Autónoma de Querétaro informó que la fecha límite para entregar trabajos para concursar en 
la XXX edición del Premio Alejandrina a la Investigación cierra el 14 de febrero del año próximo. (Diario de 
Querétaro 5-A) 
 
PREPARA SUPAUAQ SU PLIEGO PETITORIO 
Ángel Balderas Puga, líder del SUPAUAQ, indicó que la negociación con la Universidad, como en otros años, 
dará inicio en enero.  De momento se desconoce los términos en que se entregará el pliego, principalmente 
en lo que se refiere al incremento salarial y a prestaciones, temas que serán tratados al regreso de 
vacaciones. (El Universal Querétaro 4-A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
COLUMNA “PLAZA DE ARMAS” 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez  
Destaca los hechos más relevantes del último cuatrimestre del 2013 entre los que destaca las inauguraciones 
del Hospital Infantil Teletón de Oncología, el mejor de América Latina y el mayor centro comercial del Bajío, 
Antea.  Menciona que en octubre se da la polémica sobre la supuesta afectación de casas por el trazo del tren 
rápido, generada por el diputado federal panista Marcos Aguilar. El Gobernador José Calzada dice que él 
defiende a los queretanos y que el proyecto no lastimará a nadie.  Asimismo, se subraya que Consulta 
Mitofsky considera a José Calzada Rovirosa como el gobernador mejor evaluado en el país, con 6.5 puntos 
por encima del promedio nacional, pero el Mandatario queretano les dice a los periodistas que pasamos de 
ser un buen estado a ser el mejor estado de México. Sergio Arturo Venegas Ramírez apunta: “No alcanzamos 
la meta marcada para 2013”, aceptó Marcelo López, Secretario de Desarrollo Económico. El mea culpa 
vacuna las críticas que hubieran vertido contra este y otros funcionarios de área con quienes ya habló 
seriamente el Gobernador Calzada. “Tache”. (Plaza de Armas 2) 
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COLUMNA “CORREGIDORA” 
Por L.P. Marycarmen J. Vallejo Casanova  
Comenta que a escasos días de que concluya este año, es momento de efectuar un balance de las experiencias 
adquiridas, para que de las mismas, se obtenga lo mejor y para que el año venidero, se inicie con todo el 
entusiasmo que se amerita. Apunta que coincide con las palabras que expresó el Mandatario estatal: “es 
tiempo de reflexión y de estar cerca de nuestra familia”, afirmó el Gobernador del Estado, José Calzada 
Rovirosa, quien junto con su esposa e hijos, desean a las familias que habitan en Querétaro, buenos deseos 
en esta temporada navideña. (a.m. 3-A) 
 
COLUMNA “CUARTO DE GUERRA” 
Por Julio de la Cruz  
Apunta que al menos durante las próximas dos semanas, se reportarán varios "desaparecidos", entre ellos, 
funcionarios de los tres niveles de gobierno y representantes populares, quienes son la materia prima 
principal de este Cuarto de Guerra...por eso nos leeremos hasta el año que entra. (Diario de Querétaro 1-A) 
 
COLUMNA “BAJO RESERVA” 
El año 2013 cierra en la ciudad de Querétaro con buenas noticias. Hace días se inició la construcción de 
Prolongación Constituyentes, mientras que el Secretario de Obras Públicas y Desarrollo Urbano, Pío X 
Salgado, reveló que se dará continuidad a la Ampliación del Paseo de la República.  En esta acción se 
invertirán 350 millones de pesos provenientes de la federación. También se apostará por la ampliación de la 
carretera a la Sierra Gorda, la edificación del Centro de Desarrollo para el Sector Aeroespacial —cuya 
primera piedra se colocó a mediados de año. Todo apunta a que el 2014 iniciará con el pie derecho. El pleito 
entre el presidente de la CANACOPE en Querétaro, Eduardo Chávez Hidalgo, en contra del actual alcalde de 
Corregidora, Antonio Zapata Guerrero, continúa. Recordemos que no hace mucho el empresario acudió al 
Centro de Atención Municipal para entregar por escrito las demandas de los comerciantes; sin embargo, no 
fue recibido por el presidente municipal.  Ahora, en esta época navideña, varios locatarios, sobre todo de la 
colonia Candiles, buscan que la administración municipal garantice un comercio ordenado y seguro. El tema 
está pendiente.  (El Universal Querétaro 2-A) 
 
COLUMNA “FUENTE DE EL MARQUÉS” 
Por Juan Antonio del Agua  
Apunta “Del lado de los ambientalistas, encabezados por América Vizcaíno, están la ley y el sentido común en 
su lucha contra decisiones tomadas por las anteriores administraciones municipales que, como la del 
entonces alcalde Francisco Domínguez, antepusieron los intereses económicos a los de la sociedad toda. Por 
fortuna aún hay justicia en este país.” (Plaza de Armas 1) 
 
CARTÓN “DESIGUALDADES” 
Rubén dibuja a la Corregidora Josefa Ortiz de Domínguez, quien tiene la parte superior del cuerpo bien 
arreglada y, a partir de la cintura, con parches en la ropa y sin zapatos; además está mal acomodado sobre la 
cadera. Un letrero apunta: “Municipio de Corregidora”. (Diario de Querétaro 3-A) 
 
CARTÓN “OYE CHUCHO, ¿MIDES LA INTENSIDAD DEL FRÍO…?” 
Carbajal dibuja un personaje parecido a Jesús Rodríguez quien vestido con ropa de invierno, y señalando 
hacia atrás con un dedo de la mano derecha, soporta el viento y dice “¡No…! Simplemente estoy señalando 
que… ¡quiero ser candidato…!”. (Plaza de Armas 6) 
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